



かつてないほどに低下

最近、新聞紙上で長期金利についての話題が多く取り上げられてゐる。ことに気付いている読者も多いだろう。長期金利とは、通常は、償還まで10年あるいはそれ以上の長期の国債の利回りを指すことが多い。

日本では、10年物の国債の利回りはマイナス圏内に入っている。たとえば満期になつて償還されるときの価格が1万円の国債を現在購入しようとすれば、その値段は1万円を超えてしまうのだ。1万円以上の価格で購入した国債

を10年保有していくも、最終的に1万円にしかならない。つまり、利回りがマイナスということが、

日本の長期金利がマイナスになつているのは、日本銀行がマイナス金利政策をとつてゐることの影響が大きい。今年の初めに日本銀行がマイナス金利政策の発動の決

策への恨み節が聞こえる。

一般的に長期金利は中央銀行の政策だけでなく、経済の一般的な状況をも反映したものとなる。景気が悪く資金需要が弱ければ、それがだけ長期金利も低くなる傾向が強い。世界の多くの国でかつてないほどの長期金利が低くなつるのは、世界経済が全体として厳しい景気低迷となつてゐると解釈することができる。

ただ、マイナス金利をとつてゐる国や他の先進国でも、長期金利は非常に低い水準となつてゐる。世畀的な長期金利の低さであるといつてよい。いつした動きをとつて、世畀経済全体が深刻な不況に陥つてゐると見る専門家も少なくない。

ただ、マイナス金利をとつてゐる国や他の先進国でも、長期金利は非常に低い水準となつてゐる。世畀的な長期金利の低さであるといつてよい。いつした動きをとつて、世畀経済全体が深刻な不況に陥つてゐると見る専門家も少くない。

伊藤 元重

学習院大教授(国際経済学)

世界景気と長期金利

財政政策に期待高まる

定をしてから、国債利回りや住宅ローンの金利などは低下傾向を強めている。国債利回りについては、ついに10年物でもマイナス金利になるといつてしまつた。おかげで金融機関の利益には大きな影響が出てしまふ。金融機関の方々からはマイナス金利政

策への恨み節が聞こえる。それでも日本や欧洲の中

央銀行はマイナス金利政策をとつて、なんとか経済に刺激を与えるとしている。比較的景気回復が早い米国でも、金利の引き上げの時期を遅らせてゐる。

金融政策にはまだ活躍の余地はあるが、限界も見えていふといふことだ。ソレで、財政政策への期待感が高まる事になる。こうした中で、日本が消費税率の引き上げを延期したのだ。その功罪にはいろいろな議論があるだろう。この点についてはいづれ機会け出したらよいか。これが世界的な問題となつてゐる。その手法としては、金融政策と財政政策が考えられる。ただ、金利を下げるとしても、世界的な景気低迷があることによつて景気を刺激する金融政策は、すでに大幅な金利安にあつてゐる。この状態では限界があるようだ。